PRESENTACIÓN

n este número de la Revista Cuadernos de Administra-✓ ción, de la Facultad de Ciencias de la Administración de la Universidad del Valle hemos incluído. en un dossier especial, tres textos sobre Prospectiva Territorial v Desarrollo Regional. Sus autores son, respectivamente, el profesor Javier Medina de la Universidad del Valle, PhD. de la Universidad Gregoriana de Roma, el reconocido analista chileno Sergio Boisier y el experto colombiano vinculado al sector social, Rodrigo Quintero. Los artículos de los citados autores se encaminan, en primer término. a la evaluación de la naturaleza disciplinaria de la prospectiva, destacando su estirpe francesa, sus complejas evoluciones, y las tendencias múltiples en las que ha evolucionado a partir de su formación. En especial, el profesor Medina se concentra en caracterizar el proceso formativo de los líderes que asumen como herramienta de análisis y de trabajo social los estudios sobre futuro. Este es, sin duda, un buen resumen del estado del arte en la naciente disciplina. De su parte, el profesor Boisier enfoca su texto en relación con la noción de desarrollo, mostrando su evolución desde la simplista analogía entre desarrollo y crecimiento propia a mediados del siglo XX, hasta detallar

las principales tendencias que han enriquecido dicho concepto y lo han aritculado a las necesidades sociales. y a las demandas de política pública por parte de las comunidades en una compleja interacción entre el aparato del Estado y la sociedad. Lo cual constituve un adecuado marco de análisis para aproximarse con rigurosidad a nociones tales como las de desarrollo social, sostenible, o desarrollo humano: aunque como lo advierte Boisier. ésta última expresión es un cierto modo tautológica, v debería ser evidente, si no se entendiese por desarrollo el mero crecimiento o la materialidad de la inversión estatal y privada en infraestructuras. Finalmente, cierra este dossier el trabajo del profesor Quintero sobre la construcción de región, que se concentra en la experiencia de los departamentos del área Surcolombiana que vienen desarrollando dinámicas cooperativas, sin llegar a un grado de formalización administrativo-institucional, pero reconociendo que sus identidades sociales, culturales y económicas han venido avanzando en este ejercicio a lo largo de los últimos años. Subraya el profesor Quintero la importancia que tiene la construcción de región en el proceso de construcción de país, en una dinámica de abajo a arriba, inviertiéndo la lógica tradicional con la cual se mira este tipo de procesos. De otro lado, el autor recupera el pensamiento de la complejidad y aparitr de dichas lógicas analíticas hace decostrucción de las características que tiene en nuestro tiempo el desarrollo regional.

De manera adicional al dossier ya señalado, hemos incluído dos artículos que se inscriben en la corriente humanista que ha marcado las discusiones sobre el pensamiento administrativo y social en los últimos años en América Latina, El primero de ellos, del profesor Fernando Cruz Kronfly, analiza desde una perspectiva psicológica las sensibilidades que florecen (de carácter negativo) en relación con el conflicto social en Colombia; específicamente, referidas a las diferenciaciones derivadas de los procesos de exclusión, marginalidad, contrapuestas a las dinámicas igualitarias y civilizatorias propias del derecho liberal de nuestro tiempo. La promesa de la modernidad, la igualdad y la solidaridad, aparecen confrontadas por las prácticas de diferenciación y exclusión, que generan una serie de actitudes cruciales de confrontación, que destacan los peores rasgos del individualismo demoliberal. Otro texto incluido en esta compilación lo escribió el profesor Carlos Eduardo Cobo y enfoca en términos generales las características teóricas de las elaboraciones. tan usuales en las Ciencias de la Administración, en relación con el comportamiento humano, y específicamente de los seres humanos agrupados o insertos en instancias organizacionales.

Esta contribución del profesor Cobo permite reconocer las principales tendencias provenientes de la Psicología Social, que han elaborado presupuestos analíticos; y, en éste sentido, constituyen un material de referencia para aquellos interesados en temas de teoría organizacional.

Finalmente, el profesor Carlos Tello, en su artículo "Aspectos sectoriales del entorno económico en las microempresasde Ingeniería de Proyectos del sector hidráulico en Santiago de Cali", trata las premisas básicas que guían el estudio de los aspectos sectoriales del entorno económico, aplicándolos ai caso específico de las microempresas de ingeniería de proyectos, sector hidráulico. La discusión empieza por definir el sector de estudio y su importancia. Luego aborda lo que se entiende por entorno y dentro de este cuales son los aspectos sectoriales. Para el objeto de estudio escogido se presentan algunas dificultades sobre el marco teórico del tema, puesto que son claras algunas ambigüedades e indefiniciones que obligan a una acotación de los términos. Al final, incluyendo un pequeño trabajo de campo en el que se sumaron entrevistas y relación de experiencias, se hace la caracterización inicialmente propuesta, que constituye una aproximación al estudio estratégico de las microempresas referidas.

Edgar Varela Barrios

Profesor titular Facultad de Ciencias de la Administración, Universidad del Valle